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ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNASÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

Por Yuset Puig Pupo

Con un llamado a la militancia 
a cambiar los métodos de tra-
bajo y colocar el núcleo del Par-
tido en el centro de los proble-
mas de cada institución, desde 
la óptica de buscar soluciones, 
se desarrolló ayer en el munici-
pio de Las Tunas la Asamblea 
de Balance de la organización 
para cerrar a ese nivel este pro-
ceso en la provincia.

El papel desempeñado por 
las estructuras partidistas y su 
impacto en la producción de ali-
mentos, así como la atención a 
las comunidades vulnerables, 
fueron de los temas más deba-
tidos en la cita, que contó con la 
presencia de Roberto Morales 
Ojeda, miembro del Buró Políti-
co y secretario de Organización 
y Política de Cuadros del Comi-
té Central.

Morales Ojeda exhortó a con-
tinuar con el incremento de las 
ofertas a la población que pro-
picien precios más asequibles, 
en consonancia con las posibili-
dades adquisitivas de la ciuda-
danía.

Remarcó la urgencia de ele-
var la calidad en los servicios, 
que muchas veces no obedece 
a recursos materiales. A su vez, 
extendió una felicitación a los 
trabajadores de Salud Pública 
por su desempeño sobresalien-
te en el enfrentamiento a la 
Covid-19.

     (Continúa en la página 5)

Concluye proceso de balance en los 
comités municipales del Partido

Trabajan 
para 
mejorar 
abasto 
de agua 7

sentir al pueblo que el Partido produciendo alimentos para el definen el cumplimiento del plan misión de recuperar el sector 
está en el centro de los proble- pueblo.  de azúcar de la provincia y el cañero azucarero y sentimos que “La batalla económica y la ideo-
mas”. país. Todo lo que hagan, lo harán entre ustedes hay cohesión y dis-En el módulo de casas de culti-lógica son dos grandes retos que 

también por Cuba, tenemos la posición para lograrlo”. Al referirse a la implementación vo La Siguaraya reconoció el hoy tenemos, relacionados entre 
de la Tarea Ordenamiento expu- empeño del colectivo para soste-sí, pues debemos estar claros de 
so que solo podemos combatir la ner sus producciones con la apli-que salir adelante depende de 
inflación con mayores produccio- cación de plaguicidas naturales y nuestros propios esfuerzos”, 
nes. Señaló que urge sustituir la el cruzamiento de especies, en expuso este jueves en Las Tunas 
vocación importadora por la busca de variedades más resis-Roberto Morales Ojeda, miem-
exportadora y sacudir la empresa tentes a las condiciones natura-bro del Buró Político y secretario 
estatal socialista en aras de que les del sitio. “Ustedes están inno-de Organización y Política de 
juegue el rol que le corresponde. vando, comentó, y eso hay que Cuadros del Comité Central del 

seguirlo haciendo”. Partido. Morales Ojeda visitó la finca del 
usufructuario Enerio Hernández La jornada concluyó en el cen-En un recorrido por lugares de 
Ojeda en el polo productivo Ga- tral Antonio Guiteras, el que, interés productivo en el municipio 
yol. Allí se interesó por los ingre- luego de una arrancada comple-de Puerto Padre sostuvo que “te-
sos de los obreros y el intercala- ja, alcanza hoy más estabilidad nemos que saltar las limitaciones 
miento de los cultivos, el cual per- con alrededor de 14 horas de que nos ha impuesto el recrude-
mite generar empleo durante molida diaria. En la visita, el diri-cimiento del bloqueo. Contamos 
todo el año. Dijo que no se ha de gente alentó a continuar apos-para ello con el enorme capital 
temer a que ganen más, pues tando por los jóvenes y recalcó: humano formado por la Revolu-
eso es evidencia de que están “Hay que dar la batalla, ustedes ción. Debemos, insistió, hacerle 

Morales Ojeda: “Salir adelante depende
de nuestros propios esfuerzos”

Por Elena Diego Parra
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil
Semana del 14 al 20 de enero

Por Rafael Avilés Espinosa
Ü 15/1912: Comenzó su primera zafra el cen- Ü 19/1870: Desembarca por Covarrubias el 

Ü 14/1878: Informan al mayor general Vicente tral Delicias. vapor Anna, con una expedición para el 
García González sobre su nombramiento Ejército Libertador.
para el cargo de presidente de la República Ü 16/1934: Fallece Rubén Martínez Villena.

Ü 20/1978: Inaugura Fidel Castro Ruz la ter-en Armas.
Ü 18/1712: Puerto Padre pasa a la jurisdicción minal de embarque de azúcar a granel 

Ü 14/1929: Natalicio del revolucionario Israel 
de Holguín. de puerto Carúpano, Puerto Padre.Santos Santos.

ciente por el gobernador Jaime teamientos hechos por la ciuda- centrarse solo en las cuestiones 
que le atañan directamente, sino Chiang Vega. danía en los diferentes foros; en 

particular, las asambleas de Ren- en los escollos generales de los Exactamente son 400 las 
dición de Cuenta a sus electores sitios en los que laboran”, indicó.misiones concluidas en los men-
por los respectivos delegados de cionados espacios, las cuales Esta semana se retomaron los 
circunscripción.incluyen la construcción de puen- encuentros del Trabajo Comuni-

Las evaluaciones sobre la mar-tes, rehabilitación de redes tario Integrado Por Nosotros 
cha de esta estrategia revelaron hidráulicas, dragado y desobs- Mismos y Chiang Vega aclaró 
que la participación popular en la trucción de ríos y cañadas, la que ambas tareas no interfieren 
solución de las dificultades comu-reparación de viviendas y elimi-El análisis coordinado entre los entre sí. Para el año fiscal 2022, 
nitarias identificadas aún no es nación de pisos de tierra; así informó el dirigente, se propuso gobiernos locales y las organiza-
todo lo amplia que debiera.como la renovación de escuelas, destinar 96,7 millones de pesos ciones políticas y de masas colo-ASI la mitad de las más de 

consultorios médicos, viales y Por eso, el gobernador anticipó có en 41 el número de comunida- dentro del presupuesto estatal 800 acciones de mejora de 
bodegas, junto a la edificación de des urgidas de un involucramien- que será mucho más exigente en para la ejecución de acciones en la infraestructura de servicios e 
aceras. Además, se han cumpli-to mayor en la solución de sus lo adelante el examen del iniciativas culturales ya se con- los barrios, de los cuales ya fue-
do otras como las ayudas econó- desempeño esperado de las problemas por parte de la institu-cretaron en 27 barrios vulnera- ron aprobados 82,7; cuantía que, 
micas directas a familias de empresas e instituciones públi-cionalidad y la sociedad civil. Sin bles de la provincia, aunque comentó, en estos momentos se 
bajos ingresos. cas a las que se les asignaron embargo, datos gubernamenta-queda mucho por hacer en esas desagrega por municipios de 

En su conjunto, estos pasos les indican que solo se trabaja en zonas desfavorecidas, indicaron roles específicos en esas áreas. acuerdo con la demanda presen-
respondieron a más de 200 plan-27, cantidad calificada de insufi- “Los organismos no pueden con-registros oficiales. tada.

hice muchos apuntes, entre ejemplo del liderazgo y la inteli-
ellos, de mi conversación con gencia de Fidel. Un hombre que 
Carlos Fernández Gondín, conocía el terreno de operacio-Alfonso Ramón Naranjo Rosa-
segundo responsable de la nes militares como si él mismo bal pensó en los suyos, que es lo 
misión cubana en ese momento estuviera ahí, y que encabezó mismo que decir: pensó en Sara, 
y jefe de la batalla por parte de batallas importantes con un Sailé y los nietos, en el minuto 
los cubanos y angolanos. Tam- genio impresionante.exacto en que recibió, en el hemi-
bién de mis diálogos con otros ciclo Camilo Cienfuegos del Capi- “Pero es cierto que muchas de 
combatientes.tolio, el reconocimiento por su las misiones no se pueden con-

mención en el Concurso Nacio- “Acumulé mucha información, tar todavía, por razones diver-
nal de Investigaciones Históri- incluyendo algunas entrevistas, sas. Sin embargo, ya hay gran 
cas. como la que le hice en mis años cantidad de información que se 

de estudiante universitario en ha desclasificado y está lista No fue la suya una travesía 
Santiago de Cuba (1983) al gene- para ser revisada. Existen obras cualquiera. La indagación que lo 
ral de Brigada Víctor Shueg fabulosas publicadas de todo llevó al libro laureado, Quifan-
Colás. ese tiempo.gondo: a vitoria certa, comen-

zó hace unos 46 años, cuando la “La muerte la vi por un compa-“Comencé a escribir desde lo 
vida hizo soldado al reportero ñero, William Soler Valerino, mili-empírico, porque casi todo mi 
joven que fue, y con el fusil, mil tante de mi comité de base; era ejercicio profesional lo desarrollé 
preguntas en el tintero y la certe- bayamés. A él se le enredó un en la Radio, que es un medio 
za de una causa justa, empren- pañuelo en la mano cuando se para el que no se redacta igual, 
dió combate contra el apartheid. fue a sentar en la cama y tenía el tiene sus particularidades y, por 
Tenía apenas 21 años de edad y fusil cargado, el arma se disparó tanto, no dominaba la escritura 
menos de seis meses de casado. y murió. Fue duro, tenía mi edad.en esos términos. El texto tiene que él, junto a mi familia, fue la nos le han llegado por sugeren-

fuerza para presentar este pro- cias muy puntuales y que otros Ha llovido mucho desde enton- un lenguaje más bien narrativo, “Te aseguro que el efecto 
yecto. Guille me llamaba a cada le rondan, porque ha descubier-ces; pero él, que se define como porque, insisto, soy periodista, mayor de la guerra sale a los 
rato, insistía en que mandara el to lo necesario de investigar y “un periodista al que le gusta la no académico. días, y hasta a meses de un com-
libro al concurso, en que la inda- escribir, para el futuro, con soltu-historia desde muchacho”, se bate. Cuando te toca pasar por “Fue curioso que después de 
gatoria valía la pena, que el tema ra y honestidad.supo parte, apenas llegó al Con- un lugar y encuentras los cadá-terminar el libro me hicieron lle-
era necesario para las nuevas tinente Negro, de una página glo- veres putrefactos que nunca se Anda ahora imbuído en otro gar un grupo de documentos des-
generaciones.riosa de la Revolución Cubana y enterraron, los carros cisterna sueño editorial, tiene la ilusión clasificados de aquellos tiempos, 

siempre atesoró el deseo de con- perforados. Recuerdo que cierta “Tampoco puedes dejar de invi- de volver un día al cementerio que me sirvieron más como refe-tarla desde la hombradía ilimita- vez vimos a un hombre con un tar a los lectores, si van a La rentes y, por supuesto, aportaron de Tres Cruces, cerca de la casa da de los hijos de este país. hueco inmenso en el pecho, Habana, a conocer el centro de Agosthino Neto, el sitio a la investigación en general”.
seguro fue el impacto de un gran Fidel Castro, es una maravilla. “Quifangondo es un lugar que donde estaban enterrados los Nos tomamos un café. Sé que proyectil. Es fuerte, son imáge- Lo sé porque, como parte de los está a 23 kilómetros de Luanda. cubanos, y narrar los sucesos tengo delante a un hombre que nes que no se borran muy fácil y días que estuvimos en la pre-Y tuvo la peculiaridad de que allí tristes y valiosos que ese punto es cubano comprometido y comu- hay experiencias tristes para miación, nos llevaron a recorrer-ocurrió una batalla que culminó geográfico atesora.nicador valeroso. Un lujo que me toda la vida”. lo. Fuimos el primer grupo con horas antes de la proclamación 

permite hacer otras preguntas, De nuestro rato de conversa-visita dirigida que acogió el lugar de independencia. Si se perdía, El silencio se hace en el diálo-con absoluto desenfado. ción me quedan muchas ideas, después de su inauguración. podía esfumarse tamaña con- go, pero al instante, el periodista 
entre ellas, su convicción de que ¿Por qué cuesta tanto escri- Estuvimos en varios sitios rela-quista. Hay muy poca bibliogra- que le habita, vuelve a la carga.

bir de Angola y la entrega que cionados con la historia en la fía de dicha etapa y de ese hecho es preciso contar la historia que “No olvides incluir en la entre-
protagonizamos los cubanos capital, pero, esa institución, es específicamente. En las búsque- hemos protagonizado y hacerlo vista mi gratitud infinita al doctor 
allí? ¿Qué es lo más duro de un espacio a la altura del das en Internet te encuentras un con un lenguaje fresco y directo; en Ciencias José Guillermo Mon-
una guerra? ¿Le viste la cara a Comandante en Jefe. Hay que escrito, quizás, de dos cuartillas, porque el hombre, solo si sabe tero. Era aquí el presidente de la 

visitarlo”.y ya. la muerte? bien de dónde viene, toma con-Unión de Historiadores de Cuba 
Y entonces, Naranjo habla de “En la estancia en Angola pre- ciencia de la ruta que debe “Ese es un episodio grandioso (Unhic) cuando falleció de 

nuevos proyectos. Dice que algu-valeció mi espíritu periodístico, dentro de la historia de Cuba, un Covid-19. Te puedo asegurar andar.

Concretada casi la mitad de 
las acciones de mejoras 
en 27 barrios vulnerables 

Naranjo y a vitoria certa de Quifangondo
Por Esther De la Cruz Castillejo

Texto y foto: István Ojeda Bello
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

Texto y foto: Reynaldo López Peña

Vuelve a escribir a esta sección la lectora Damaris Peña Man-
cebo, con residencia en Calle 48 número 11, entre 59 y 59 A, 
reparto La Victoria, en esta ciudad, para denunciar las viola-
ciones al panteón familiar ubicado en el Pasillo Q, número 
120, en el cementerio Vicente García. 

En su carta expone: “Desde el 31 de diciembre del 2020 
empezaron mis dilemas. El 18 de noviembre último, cuando 
llegué, otra vez habían robado todas las flores artificiales que 
estaban resguardadas por una reja de cabilla.

“Me he dirigido a las direcciones municipales y provinciales 
de Comunales y sus autoridades siempre alegan que tienen 
problemas con el cuerpo de vigilancia. Pregunto una vez más: 
¿qué culpa tenemos los usuarios de que el organismo no con-
solide su nómina de custodios? ¿Eso anula nuestros dere-
chos de recibir el servicio correcto y justifica las afectaciones y 
daños al lugar?

“En ocasiones, hay incongruencias entre los ejecutivos res-
pecto a un reglamento que ellos mencionan, que no se hacen 
responsables de los objetos puestos en los panteones. ¿Y 
quién responde por eso? ¿Nosotros, que con dolor vemos y 
sufrimos las profanaciones y los daños espirituales y materia-
les?

“Luego de la anterior carta que envié a este espacio, el 3 de 
marzo del 2021, los directivos de Comunales nunca me con-
tactaron. Estos hechos ocurren desde hace años y no se 
resuelven, ni veo que se adoptan medidas severas. Al contra-
rio, cada día se agudizan más. Es indolencia. Estas personas 
inescrupulosas persisten y a nadie le duele”, sentencia.   

FELICITAN A POBLADORES DE MAJIBACOA
“Quiero hacerles llegar una felicitación especial al pueblo de 

Majibacoa, por la ardua labor en estos dos años de enfrenta-
miento a la pandemia, pues a pesar de las carencias reparten 
equitativamente los recursos puestos en sus manos”.

Dice la misiva de Gretsy Aguilera Álvarez, vecina de Calle 
Primera s/n, Las Margaritas. Y continúa: “Mi mamá vive en El 
Rincón, al igual que toda mi familia, donde la delegada junto 
con el Grupo de Trabajo Comunitario ha impulsado una faena 
digna de reconocer. Trazaron una estrategia muy favorable, la 
cual consistió en que mediante los presidentes de los Comités 
de Defensa de la Revolución les hicieron llegar a cada vecino 
los módulos vendidos en las cadenas de tiendas.

“Con esta iniciativa evitaron que una comunidad entera 
tuviera que trasladarse a sitios distantes y pasar largas horas 
de espera en las colas, con la siguiente reducción de riesgos 
de posibles contagios y propagación del virus.

“Además, la dirección de Comercio les hizo llegar otros 
recursos. Eso es ponerle corazón a Cuba. Los exhorto a que 
sigan así. Hoy todas las familias están agradecidas. Feliz año 
nuevo al lugar donde nací y crecí”, concluye Gretsy. 

ción  para  un  mes  en  la  histo-
ria de la apicultura tunera, con 
151 t.

“Estuvo muy buena la floración 
de bejuco indio y de campanilla 
morada, lo que provocó una 
explosión productiva. Pero esa 
gran melada nos cogió prepara-
dos y dimos el salto definitivo”.

En el 2021 también se implan-
taron otras marcas como en la 
cera, con 9,1 t, y el propóleos, 
que superó los mil 070 kilogra-
mos; más la cantidad de abejas 
reinas, ascendente a 11 mil 105.

“Incursionamos en la produc-
ción de 250 kilogramos de polen 
y una pequeña cantidad de jalea 
real, dos renglones que no se 
desarrollaban y que permiten la 
elaboración de un grupo de medi-su reserva florística no es sufi-
camentos de probada eficacia. ciente para el desarrollo apícola 
Incluso, pudieran exportarse en intensivo y de alto rendimiento.
el futuro, luego de que se satisfa-PESAR de Las Tunas no Súmese -acota el directivo- gan las necesidades locales”.ser una de las provincias de que se han recrudecido las medi-

mayores potencialidades en la La miel de abeja es un renglón das de bloqueo del Gobierno de 
apicultura cubana, durante el muy cotizado en el mercado in-Estados Unidos contra Cuba, lo 

ternacional -aproximadamente 2021 acopió 569,5 toneladas (t) que impide la adquisición de insu-
en dos mil 300 dólares la t-, por de miel de abeja, cifra nunca mos, partes y piezas de trans-
lo que hay una proyección hasta antes alcanzada por estos lares porte, y que la Covid-19 dejó su 

y menos en situaciones tan con- el 2030 que contempla 15 mil huella entre los apicultores.
vulsas como las imperantes en colmenas y el acopio de unas A pesar de tantas limitaciones, 
ese año. 750 t del surtido.se diseñó una estrategia para 

Con la satisfacción del deber Exactamente para este año se lograr el incremento de las entre-
cumplido, Waldo Torres Stoll, planifican 526 t, tarea difícil, pero gas basada en la capacitación, 
director de la unidad empresarial no imposible, pues de manera el control y el aumento de las col-
de base Apicultura, insiste en paulatina se introducen nueva menas, de las que actualmente 
que los éxitos actuales son fruto tecnología, transporte y otros se contabilizan 11 mil 102, otra 
de labores mancomunadas recursos, y a ello se suma la moti-cifra que sorprende, pues nunca 
entre los productores, choferes, vación de los apicultores, quie-se habían sobrepasado las 10 
médicos veterinarios y otros tra- nes cobran 35 mil CUP por t. mil.
bajadores de apoyo. De ese dinero se les descuen-“En los ocho municipios te-

El récord del pasado calenda- ta el equivalente a los USD gana-nemos 147 productores muy 
dos, según la humedad de la rio resulta más importante por buenos, con 400 apiarios, y hay 
miel, a razón de 1 x 24. períodos como noviembre que ser este uno de los territorios en 

son excepcionales. En ese los que menos llueve y de los El récord anterior de la provin-
peores suelos del país. Además, lapso tuvimos la mejor produc- cia era de 514,8 t en el 2016.

Un total de 62 millones 508 mil 
700 huevos se produjeron en la 
provincia durante el 2021; cifra 
inferior al plan en apróximada-
mente tres millones 600 mil uni-
dades debido a varios perjuicios 
por la calidad de los piensos, fun-
damentalmente.

Según la directora técnico pro-
ductiva de la Empresa Avícola, 
Yoandra Lozada Pérez, desde el 
mes de julio comenzaron esas 
dificultades, aunque se acentua-
ron en los últimos cuatro meses, 
cuando se trabajó con materias 
primas envejecidas. Además, en 
diciembre hubo limitaciones con 

cipalmente Santiago de Cuba, Dijo Lozada Pérez que, apare-la harina de soya.
jado a ello, prevén cumplir con de seis millones 799 mil 300 uni-“También registramos muchas 
los programas de fomento de dades”.afectaciones entre los trabajado-
aves semirrústicas y camperas, A pesar de no cumplirse el res con la Covid-19; sin embar- codornices, pavos y otras espe-plan, los  resultados  crecientes go, organizamos las labores de cies. Igualmente continuará la -año tras año- han sido posibles manera que las aves tuvieran el diversificación de sus crianzas porque entraron en funciona-manejo correcto, con la corres- con la tenencia de cerdos, car-miento varias naves en la granja pondiente prevención de diver- neros, cabras y conejos en los 

José Mastrapa, una de las cua-sos padecimientos. módulos pecuarios.
tro unidades que concentran “Aunque no alcanzamos las Añadió que priorizarán la gallinas ponedoras, lo que per-

obtención de carne mediante la cifras predeterminadas, se mitirá incrementar la producción.
ceba propia, los proyectos de garantizaron la canasta básica 

De cara al 2022, los aviculto- inversión extranjera y los conve-de los consumidores de los ocho res tuneros pretenden acopiar nios con productores individua-municipios, los servicios gastro- 65 millones 780 mil 500 postu- les; y se atenderá de manera nómicos y las ventas a los traba- ras, con una eficiencia de más especial la comercialización de jadores por cuenta propia y orga- de 232 unidades por ave y una pollitos semirrústicos en los dife-
nismos priorizados. conversión de 1,70 kilogramos rentes consejos populares, 

“Sobresale, además, el aporte de pienso por decena de hue- como parte del movimiento 
al balance nacional con la en- vos producida, entre otros pará- nacional de la Agricultura Urba-
trega a otras provincias, prin- na, Suburbana y Familiar.metros.

2021 

No se cumplió el plan de huevos,
pero sí la canasta básica
Por Yenima Díaz Velázquez

Por Yenima Díaz Velázquez
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REINCIDEN PERJUICIOS A PANTEÓN FAMILIAR

La modalidad de venta a plazos en el comercio minorista es un 
alivio que llega para cubrir necesidades sin tener que abonar 
todo el pago de una sola vez. Aunque los actores económicos 
que surten estas tiendas se rigen por el principio de oferta y 
demanda, a muchos tuneros les parece demasiado elevados los 
precios de algunos productos.

Precios altos a plazos

El año de la miel en Las TunasEl año de la miel en Las TunasEl año de la miel en Las TunasEl año de la miel en Las Tunas
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las instituciones educaciona-
les, con la estrecha colabora-
ción de los especialistas del 
Centro Provincial de Higiene, 
Epidemiología y Microbiología 
(CPHEM), más los inspectores 
sanitarios.

En los primeros siete días del 
presente mes se superó en 
suelo tunero el total de casos de 
enero del 2021 y diciembre de 
ese año. Hace poco supimos 
del primer fallecido por Covid-
19 en el actual calendario, des-
pués de varias semanas sin que 
aquí se certificara alguno.

Frente a esas cifras, el doctor 
Aldo Cortés González, subdi-
rector del CPHEM, insistió en 
que la responsabilidad indivi-
dual sigue siendo factor crucial 
para cumplir las pautas anti-
Covid-19. La provincia, dijo, 
vive el segundo brote de trans-

las bodegas que ya lo imple- misión y aunque la variante ómi-
mentaron. cron parece menos letal que las 

UTORIDADES del Gobier- anteriores, la población debe Por su parte, Alcibiades Lluch 
no de esta provincia asegu- acudir al médico ante cualquier Cisneros, director adjunto de la 

raron que no habrá cierre de ser- síntoma respiratorio y acatar Empresa de Transporte de 
vicios públicos, aunque sí más las pautas de distanciamiento y Pasajeros y Cargas Generales 
vigilancia sanitaria para mante- (Cardinal), expuso que prosi- aislamiento cuando sea nece-
ner bajo control el actual rebrote gue el traslado masivo de per- sario.
de transmisión del SARS-CoV-2 sonas. Persiste la exigencia del Desde el 5 de enero, el Minis-
que ocurre aquí. cumplimiento de las disposicio- terio de Salud Pública contrain-

nes higiénicas dentro y fuera de Yelenys Tornet Menéndez, dicó la realización de activida-
vicegobernadora en el territorio, los medios de transporte, así des que generen aglomeración; 
reiteró desde el programa radio- como en las paradas y las termi- y anunció la aceleración del 

nales.televisivo Alto y claro que no ritmo de la campaña correspon-
existen intenciones de imponer diente a la dosis de refuerzo de Héctor Feria, subdirector pro-
restricciones similares a las que la vacuna anti-Covid-19.vincial de Servicios Comuna-
hubo antes del 15 de noviembre les, expresó que, siempre que Al respecto, la doctora Nilvia 
del 2021; sin embargo, insistió sea posible, los velorios deben Agüero Batista, a cargo del Pro-
en que no decaerá la exigencia realizarse en las funerarias; de grama de Vacunación contra la 
en el cumplimiento de las medi- hacerlo en viviendas particula- pandemia, detalló que dicho pro-
das sanitarias. De hecho, dijo, la res ha de extremarse el distan- ceso toma impulso este mes 
han incrementado en los últi- ciamiento físico. con 180 mil dosis de Soberana 
mos días. Si bien ha sido preciso aislar Plus, que recibirá la población 

La reducción del aforo permiti- al personal docente y a estu- adulta de los municipios de Las 
do en los restaurantes al 50 por diantes, en ninguna de las 650 Tunas y Puerto Padre. Ya tie-
ciento es el único cambio, indicó escuelas de la Enseñanza nen sus dosis de refuerzo, apun-
Raymel Espinosa, director de General ha ocurrido algún brote tó, 16 mil 137 trabajadores de 
Fiscalización del Grupo Empre- del nuevo coronavirus, tras el Salud en este territorio, así 
sarial de Comercio. Sigue inicio del curso escolar 2021- como otras 12 mil 488 personas 
vigente, señaló, el servicio a 2022, sostuvo Juan Migüel incluidas en grupos de riesgo. 
domicilio y de mensajería; y Barrios, director de Secundaria Hasta el momento, expresó, el 
exhortó a los consumidores al Básica. Confirmó, igualmente, 92,73 por ciento de la población 
uso de la plataforma EnZona la vigencia de los protocolos  tunera ha completado su ciclo 
para el pago de los productos en para impedir la transmisión en de vacunación.

No habrá cierre de servicios,
sí más vigilancia sanitaria 

rales, para la atención a los ellos, 24 puntos de acceso que Además, continuaron sus ser- La institución, al resumir el 
vicios remotos a los clientes de administradores de la red priva- permitieron la conexión de más año recién concluido desde su 
las redes privadas de datos y  TinoRedweb da conectados a , la de 800 internautas”. Asimismo, oficial aquí, precisó que Los Joven Club de Computa-
varios de sus trabajadores ayu- provincia creó, de conjunto con dijo, consolidaron sus nexos “con relación a los usuarios natu-ción y Electrónica en esta pro-
daron en otras tareas urgentes vincia mantuvieron en el 2021 comerciales con 170 clientes 
que surgieron dentro de las enti-su aporte al programa guberna- entre las entidades estatales 
dades adscritas al Ministerio de mental de informatización, a tuneras.
Comunicaciones, como lo fue pesar del duro impacto que Parte de la estrategia adop-aligerar los atascos que ocurrie-tuvieron en la prestación de sus tada, expresó, fue el aseso-ron en el sistema de distribución servicios las restricciones que ramiento  a  empresas  como de la paquetería nacional e impuso la Covid-19 en el año. Palmares, Cupet y Comercio en internacional.Ni siquiera la estricta cuaren- el empleo de la plataforma A pesar de los mencionados tena a que se sometió la provin- EnZona, como vía para favore-escollos y según sus propios cia durante los meses de julio, cer el comercio electrónico, vin-registros, de las diferentes agosto y septiembre detuvo la culando la contratación con la sedes en los ocho municipios actividad entre los colectivos de 

empresa Zetid. De igual mane-tuneros durante el 2021 egresa-los Joven Club. En esos días, 
ra, se implementó en todos los ron cinco mil 561 personas, quie-aunque sus unidades permane-
Joven Club el pago de los servi-nes tomaron parte en los más cieron cerradas, colaboraron en 
cios por Transfermóvil y por de 35 programas de cursos que el procesamiento de la informa-
código QR. “Estas alianzas posi-ofrecen vinculados con la Elec-ción estadística relacionada 
bilitaron, aseguró, el incremen-trónica, la Robótica, la tecnolo-con la pandemia y las sucesivas 
to de los planes de venta e gía celular, el uso de Internet y campañas de vacunación con-
ingresos”.las pasarelas de pago.tra el SARS-CoV-2. 

tivas que inciden en el hecho, 
entre ellas, la falta de combusti-
ble para el tiro en pipas. Igual-Después de un período de sus-
mente se comentó acerca de los pensión temporal debido a la 
planes inversionistas en esta acti-Covid-19, regresaron las accio-
vidad, que permitirán la conexión nes del Trabajo Comunitario Inte-
del lugar a la red hidráulica.grado Por Nosotros Mismos en 

Manatí, esta vez en la Circuns- Manuel Pérez Gallego, miem-
cripción 36, en Fleitas. Hasta allí bro del Comité Central y primer 
llegaron, para intercambiar con la secretario del Partido en la pro-
población, las máximas autorida- vincia, indicó que es imprescindi-
des políticas y de Gobierno del ble buscar soluciones inmediatas 
municipio y la provincia, así como hasta que se apruebe ese pro-
representantes de las organiza- yecto; al tiempo que el goberna-
ciones de masas y directivos de dor Jaime Chiang Vega agregó 
organismos locales. que es necesaria la colaboración 

Esta edición tuvo una particula- comunitaria para habilitar reser-
ridad debido a la situación epide- vorios con mayor capacidad de 
miológica se dialogó en un primer almacenaje de agua a fin de opti-
momento con el Grupo de Traba- mizar el viaje del tren. También 
jo Comunitario, y luego con los intercambiaron con productores 
pobladores. Osmir Garcés Cruz, cañeros sobre los planes de esta 
delegado de la zona, resumió el zafra y la disponibilidad de los quehacer desarrollado en benefi- recursos humanos y financieros cio del asentamiento. En este sen- que garantizarán el éxito de los tido destacó temas como los ase-

cortes en uno de los más impor-guramientos para el inicio del 
tantes macizos cañeros mana-curso escolar y la zafra, la pro-
tienses.ducción de alimentos, con énfa-

Al término del encuentro se sis en el polo viandero de Fleitas 
entregaron varios carnés a nue-(el más grande del municipio con 
vos militantes del Partido y la más de 290 hectáreas); así como 
Unión de Jóvenes Comunistas, y el panorama sanitario.
reconocieron la labor de las cir-En relación con las inquietudes, 
cunscripciones destacadas. De los vecinos coincidieron en plan-
igual manera, visitaron los princi-tear los problemas con el abaste-
pales objetivos socioeconómicos cimiento de agua potable debido 
de la comunidad, entre ellos, la a dificultades con el transporte y 

el mal estado de los viales. bodega, el mercadito del Sistema 
de Atención a la Familia, la uni-Al respecto, directivos de la Uni-
dad básica de producción coope-dad Presupuestada de Servicios 
rativa Gerardo Rodríguez Arias y Comunales y la unidad empresa-
la escuela primaria Ramiro San-rial de base Acueducto y Alcanta-
tiago Rodríguez.rillado señalaron las causas obje-

Desarrollan edición 
provincial de proyecto 
comunitario en Manatí

Por István Ojeda Bello

Texto y foto: Lianet Paz Peña
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Joven Club mantiene su aporte a la informatizaciónJoven Club mantiene su aporte a la informatizaciónJoven Club mantiene su aporte a la informatizaciónJoven Club mantiene su aporte a la informatización
Por István Ojeda Bello
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Comité Municipal del Partido en Las Tunas
Buró Ejecutivo

Demás integrantes del Comité
Yumara Acosta García Yanisbel García Ramírez Yurisel Rafael Miguel Ruiz Norberto Rodríguez Borges
Dixi Arias Pavón Sergio González Comendador Yoandra M. Moises Sosa Orlando Rondón Sánchez 
Sissi Bodaño Díaz Yosbel González Naranjo Yoandris Montoya Sosa Yunier Rosabal González
Odalis Campos Velázquez Marbelis González Santiesteban Eduardo Murray Rovira Pedro Rubio Tristá 
Luis Manuel Carbonell Castro Yunier Guerra Borrego István Ojeda Bello Iris Santana Falcón 
Alexey Yudoris Carmenate Cueva Nayilet Leyva Ávila Wilber Oliva Labrada Ricardo Suárez Peña
Armando Cruz García Lázaro López Álvarez Aidelín Ordoñez Matos Yadamí Tamayo Castellanos 
Orlando Cruz Vázquez Yoandris López Girbao Sadiúlmar Osorio Diéguez Yoanis Rosa Tornés Sánchez 
Rodolfo del Sol Mendoza Misleysi López Pérez Yuniel Pérez Pérez Mirian Vega Vega
Esther Marina Díaz Camejo Maria Hervania Mendoza Pérez Aldo Pérez Salazar Omar Verdecia Alfonzo
Yandris Frómeta Delgado Gustavo Mercantete Sánchez Richard Reyes Pérez Juana Viñales Suárez 

más rezagados, dialogar con una de las que cumple con la tales y enfatizó que la prensa 
entrega de carne y leche. Expu-ellos y acompañarlos en sus ruti- no puede ser solo para trans-
so sus experiencias en el nas diarias para que honren las mitir información, pues esta 
empleo de abonos orgánicos y proyecciones. tiene un papel más protagóni-
notificó que actualmente se co en la sociedad. En la medida Manuel Pérez Gallego, miem- encuentran inmersos en la cul-

en que se involucre más en los bro del Comité Central y primer minación de una planta de bio-
procesos, contribuirá a infor-secretario del Partido en la pro- fertilizantes.
mar mejor y de manera opor-vincia, enfatizó en hacer una 

“No tenemos productos quími-evaluación objetiva de las diná- tuna.
cos, pero sí biológicos, y nos micas de cada unidad e imple- La Asamblea eligió con total han dado buenos resultados, mentar un sistema de trabajo transparencia a los miembros como por ejemplo, alcanzar diario que controle y evalúe el más de 12 toneladas de yuca del Comité Municipal y ratifica-

quehacer de los colectivos, para por hectárea”. ron a Karen González Veláz-conocer qué pasa en el interior 
quez como su secretario. En la Comentó también la necesi-de la entidad, por qué no se 

El intercambio con represen- Al respecto, Claudio Rubén cita expusieron las proyeccio-dad de que bajen los costos de materializa el encargo estatal y tantes de varias formas produc- Escalona, de la cooperativa de nes para la etapa venidera y se los insumos, como requisito cómo apoyar las actividades pro-tivas locales reveló que la créditos y servicios Carlos indispensable para que dismi- insistió, fundamentalmente, ductivas.entrega de leche a la Empresa nuyan las tarifas de los produc-Manuel de Céspedes, asumió en incrementar la producción Continuar utilizando la cien-de Productos Lácteos solo se tos agropecuarios.como una de las causas de su de alimentos, optimizar los ser-cia, la técnica y la innovación logra al 85 por ciento y, en con- incumplimiento en la ganadería vicios y mantenerse alertas István Ojeda, reportero del agrícola fue la propuesta de Rei-secuencia, el territorio cabece-
la falta de combustible y garanti- ante los elementos subversi-periódico 26, subrayó la impor-denis González, presidente de ra no puede garantizar por com-
zó que han establecido la estra- vos que atenten contra la tran-tancia de la participación de la la cooperativa de producción pleto la cobertura de las dietas 
tegia de visitar a los productores agropecuaria Calixto Sarduy, quilidad ciudadana. militancia en los espacios digi-médicas.
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Concluye...

Karen González Velázquez, 
primer secretario.

Maikel Rivero Peña, 
esfera Político Ideológica.

Gerardo Rodríguez Torres, 
esfera Consumo y Servicios.

Yanara Santiesteban Rodríguez, 
esfera Educación, Salud, 

Deportes y Ciencias.

Mario Yunier Gutiérrez Rodríguez, 
esfera Agroalimentaria 

y Economía Global.

Vayolet Salazar Guerra, 
esfera Transporte, 

Construcción y Comunicaciones.

Madelaine Pérez Martínez, 
miembro no profesional.

Genny Cutiño Martínez, 
miembro no profesional.

Yordanis González Peña,
miembro no profesional.

Deyilien Borrego Figueredo, 
miembro no profesional.

Yoandra Lao Borrero,
miembro no profesional.

(Viene de la página 1)
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Tinta 
fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

INTERNETicias

POSTALES TUNERAS POSTALES TUNERAS 

La población mundial ha ido en aumento a 
lo largo del tiempo. Lea: 1804 (mil millones 
de habitantes), 1930 (dos mil millones), 
1960 (tres mil millones), 1974 (cuatro mil 
millones), 1987 (cinco mil millones), 1999 
(seis mil millones) y 2011 (siete mil millo-
nes). Hoy el planeta tiene siete mil 800 
millones de habitantes, y llegará a los ocho 

mil millones el próximo año. El calendario pasado hubo un 
incremento de 74 millones. Para el 2022 prevén que ocurran 
4,3 nacimientos y dos muertes cada segundo. La Organización 
de las Naciones Unidas calcula que se crecerá hasta los 10 mil 
900 millones de habitantes en el 2056. China (mil 447 millones 
800 mil) e India (mil 401 millones 80 mil) son hoy los países 
más poblados del orbe.

Donde no se pueda amar, hay que pasar de largo.

La República de Cuba es 
un archipiélago constitui-
do por la isla mayor (Cuba, 
109 mil 884 km² de área), 
la Isla de la Juventud y cua-
tro mil 195 cayos, islotes e 
islas. El eje longitudinal 
entre el cabo de San Anto-
nio (Pinar del Río) y la 
punta de Quemados 
(Guantánamo) mide mil 
250 km. La parte más 
ancha tiene 191 km, entre 
playa Tararaco (norte de 
Camagüey) y punta de 
Camarón Grande (sur de 
Granma). La más estrecha 
mide 31 km, entre Mariel y 
Majana (provincia de Arte-
misa). Cuba ocupa el lugar 
16 entre las mayores islas 
del planeta. 

El grupo se creó en la ciudad de Liverpool en 1960 y su nombre original fue The Sil-
ver Beatles… Su primer éxito fue Love me do, grabado en 1962 con una armóni-
ca sustraída de una tienda en Holanda… Además de músicos, John, Paul, Ringo 
y George figuraron como actores en varias películas… Ninguno de los cuatro 
sabía leer música… El tema Yesterday tiene casi mil 700 versiones, y lo han canta-
do Frank Sinatra, Elvis Presley, Matt Monro y Plácido Domingo... La música de la 
canción Because, de Lennon, se inspiró en la melodía Claro de luna, de Beetho-
ven... En 1967, el cuarteto intentó comprar una isla en Grecia, aunque luego dese-
chó la idea… La última canción que tocaron juntos fue Long tall sally, el 29 de 
agosto de 1966, en San Francisco… Fue el primer grupo en hablar abiertamente 
sobre la liberación de las mujeres y los gais…

Austin, Texas.- Un bar-restaurante que funciona exclu-
sivamente para perros acaba de abrir sus puertas en 
esta ciudad norteamericana. El Belly Rub Café -nombre 
del singular establecimiento- pretende ofrecerles a los 
canes una opción gastronómica mientras sus dueños 
empinan el codo o degustan el almuerzo en un local cer-
cano. Para hacerles más placentera la estancia a los afor-
tunados cuadrúpedos, los dueños del Belly Rub Café 
han instalado en el inmueble varias pantallas que pasan 

películas de perros famosos, como Lassie, Rin Tin Tin y Benji. Entre los platos del 
menú canino figuran lascas de bacon y galletas de mantequilla. La nota no precisa 
si se les oferta también cerveza o un trago fuerte.

Esta foto fue tomada en 
el mes de junio de 1995, 
en los días en que culmi-
nó el primer curso para 
camarógrafos realizado 
en Las Tunas. Apare-
cen, de izquierda a dere-
cha, Ramón Acosta (edi-
tor), Reymundo Betan-
court (camarógrafo), 
Urbano Gutiérrez (falle-
cido, camarógrafo del 
Sistema Informativo de la Televisión Cubana y profesor del cur-
so), Raúl E. Verdecie (camarógrafo, a quien agradezco el acce-
so a esta imagen), Isidro Rodríguez (chofer), Oscar Güides (fa-
llecido, camarógrafo), Rafaela Balanza Recasén (periodista y 
cuatro años después directora fundadora del telecentro Tunas-
Visión), y Damaris Zamora Escanell (periodista). Por esa fecha, 
el colectivo integraba la Corresponsalía tunera de la Televisión. 
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Friedrich Nietzsche (filósofo alemán)Friedrich Nietzsche (filósofo alemán)

Por Yanetsy Palomares Pérez

El audiovisual Catarsis, del rea-
lizador tunero Adrián Vega Sán-
chez, se alzó con el Premio a 
Mejor Historia en la categoría de 
videoclip hispano del Festival 
Entre Largos y Cortos de Oriente 
ELCO 2021, que recientemente 
dio a conocer los galardonados a 
través de sus plataformas digi-
tales.

Con sede en Venezuela, el cer-
tamen recepcionó más de mil 
obras en los meses de noviembre 
y diciembre. Entre ellas sobresalió 
el cortometraje del también músi-
co por la línea temporal que reco-
rre en la evolución del personaje denotan manifestaciones de vio- primera vez en el Festival ELCO, 
principal, que desde la técnica de lencia que, aunque se quedan en evento surgido en el oriente de la 
la animación interactúa en distin- lo más evidente del ciclo de abuso tierra bolivariana y que hoy conju-
tos espacios. intrafamiliar, sí pretenden clara- ga los sueños de creadores de 

Las alusiones bíblicas y al arte mente encender la bandera roja una parte importante del mundo a 
universal con el cuadro La caída sobre la causalidad de tan desa- 10 años de su inicio.

fortunadas realidades contempo-de Lucifer, del francés Gustave Adrián Vega Sánchez comenzó 
ráneas.Doré, más la introspección del pro- su carrera como rapero a finales 

tagonista, que revive momentos El discurso visual sigue así el del 2000, con intervenciones en 
estas dos décadas en citas de hilo de la letra, un tema de rap en los que fue violentado en su in-

experimental con lenguaje al des-fancia,  aluden  a  la  construcción toda la Isla que promueven el 
de una personalidad encaminada nudo, aunque matizado por un género; sus inquietudes desde las 

lirismo innegable que parte de la a la reproducción de patrones artes plásticas lo llevaron a experi-
formación del autor en talleres lite-agresivos. mentar con la visualidad de su ima-
rarios. gen comercial, tanto en el diseño Su desquite con la sociedad, en 

Con una duración de 3:33 minu-el intento de una acción terrorista, de un logo como en las produccio-
nes de su música y letra.tos, la realización se insertó por y la actitud en su entorno privado 

da sensibilidad en el abordaje a un 
tópico contemporáneo y una joya 
en su redacción periodística, con La convocatoria especial del 
múltiples mensajes sobre la socie-Concurso Provincial de Periodis-
dad cubana.mo Ubiquel Arévalo Morales 2022 

ya tiene sus seis ganadores. En Los reporteros Gianny López 
sesiones virtuales que iniciaron el Brito y Luz Marina Reyes Caballe-
3 de enero, y en las presenciales ro fueron igualmente galardona-
de los días 6 y 8, el jurado se reu- dos. El primero, por el nivel de rea-
nió en la Casa de la Prensa. Los lización de cada puesta, con foto-
periodistas encargados del análi- grafía, montaje y musicalización; 
sis de las obras fueron Ismary Bar- así como la selección exquisita de 
cia Leyva, de PerlaVisión en Cien- testimoniantes e historias de valor 
fuegos, y los colegas tuneros humano, que narra con pericia, 
Albert Blanco Zayas, Dubler Váz- elegancia e interés, a pesar de ser 
quez Colomé, Maryla García San- un terreno trillado por decenas de 
tos y Esther De la Cruz Castillejo. corresponsales en Venezuela. La 

segunda, porque con un lenguaje Tras valorar los materiales 
directo y la utilización de fuentes enviados por 24 profesionales de 
diversas y contrastadas, logra una toda la provincia, se decidió otor-
visión amplia de asuntos de gar premio a Yaidel Rodríguez 
impacto económico y ambiental, Castro, editor del sitio web de 
abordados de manera sensible, Radio Cabaniguán, por la inte-
profunda y atinada.gralidad de su muestra, enfocada 

en temas actuales y con una Asimismo, István Ojeda Bello 
cobertura de prensa en tiempo estuvo entre los premiados por la 
real a un hecho inusitado de gran destreza y el olfato periodístico en 
repercusión en la historia local. el tratamiento a un suceso impre-

visto que manejó con profundidad También resultaron laureados el 
y buen tino, al tiempo que hizo fotorreportero Reynaldo Emilio 
gala de la utilización de varios López Peña, por la genial concep-
recursos multimediales. ción del suplemento cultural Mata-

rile y ser capaz de comunicar y El jurado reconoció, además, los 
transmitir con acierto valores y con- trabajos presentados por Leydia-
ceptos de alto vuelo; y Zucel de la na Leyva Romero, Misleydis Gon-
Peña Mora, por la crónica Buena zález Ávila, Yuset Puig Pupo y 
suerte, Ricardo, texto de marca- Antonio Medina Segura.

las más constantes que ha teni- poemas, fragmentos de textos Se pueden leer, además, el 
inéditos, ilustraciones de artis-acercamiento al comandante do el universo cultural en el Bal-El regreso de la revista tas locales y una visualidad en Faure Chomón Mediavilla, cón de Oriente.Quehacer a los lectores tuneros general, eminentemente tunera.líneas de homenaje al poeta En su primera entrega destaca es una de las buenas noticias en Pablo Armando Fernández, Este trabajo ha involucrado a Un nombre en las últimas pala-materia cultural con que inicia el cuyo nombre ostenta el Centro un equipo de apasionados, lide-bras: Vicente García, texto del año por estos lares. Y es que, si de Promoción Literaria de Las rados por la Dirección Provincial colega Andrés Machado Conte, bien se extraña hojear las pági- Tunas; y una mirada reveladora de Cultura y el Centro del Libro y 

que resulta la última entrevista a la poesía negra de Nicolás Gui-nas de este magacín hasta el la Literatura. El periódico 26 tam-
que concediera el recientemen- llén y la necesidad de volver 2015, cuando salió su último bién forma parte del sueño. Por 

siempre a ella.te fallecido historiador de la ciu-número, debemos agradecer el eso, desde nuestra página web 
dad Víctor Manuel Marrero Zal-esfuerzo para concretar el ren- usted puede acceder a Queha-Por supuesto, la revista inclu-

cer y descargar este número ye otros materiales, un espacio cuentro. Inicia así otra etapa en dívar; un hombre al que todavía 
que trae un golpe de esperanza.para los humoristas gráficos, el trabajo de la publicación, de lloran estas calles.

Catarsis, mejor historia en Festival
Internacional de Cine de Venezuela

Regresa Quehacer, ahora en soporte digitalRegresa Quehacer, ahora en soporte digital
Por Esther De la Cruz Castillejo

Informan ganadores del 
Concurso Provincial de Periodismo 

Por Redacción de Ecotunero
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Por Yuset Puig Pupo

Por Dubler R. Vázquez Colomé

En saludo al Día del Traba-
jador Eléctrico, que cada 14 
de Enero reverencia el 
impacto positivo del sector 
en la sociedad cubana, 20 
integrantes de la Empresa 
Eléctrica de Las Tunas fue-
ron reconocidos con la Dis-
tinción Ñico López por su 
desempeño sobresaliente, 
más allá de horarios y jorna-
das feriadas. 

En el Salón de los Genera-
les de la Plaza de la Revolu-
ción Mayor General Vicente 
García González, directivos 
del territorio otorgaron el 
galardón a quienes además, 

esfuerzo y el compromiso en obrero en la provincia, hizo acumulan una trayectoria 
extensiva la felicitación a ininterrumpida de 20, 25 o el ejercicio de disímiles fae-

nas como el desafío a las más años en el cumplimien- todos los miembros de la 
alturas en las redes eléctri-to de tan demandado servi- entidad y exhortó a seguir 
cas o las torres de alta ten-cio por la población. laborando con sentido de 
sión. pertenencia y a tono con las Representantes de varios 

Odalis Batista, secretaria necesidades más objetivas municipios merecieron el 
general del movimiento de los tuneros.estímulo, tras mantener el 

Reconocen a eléctricos con la 
Distinción Ñico López

El programa se enfocará en 
garantizar su trayectoria, una 
vez que entre a la ciudad desde Las afectaciones en el abasto 
la presa El Rincón con vistas a de agua de la ciudad de Las 
optimizar el servicio, al tener en Tunas continúan en la mira de 
cuenta que la sequía es un las principales autoridades del 
asunto perenne. Al mismo tiem-territorio, que buscan estrate-
po, se controlarán a los grandes gias para paliar en el menor 
consumidores del recurso y tiempo posible esta situación, 
serán priorizados el sistema ocasionada por la sequía en la 
hospitalario y las actividades zona norte y las roturas en equi-
relacionadas con la producción pos de bombeo.
de alimentos.José Antonio Hernández Álva-

Empresas del sector estatal, rez, director general de Gestión 
como Acinox y Metunas, apoya-de Agua, Saneamiento y Dre-
rán estos pasos con importan-naje, expresa que las acciones 
tes servicios mecánicos y elec-van encaminadas, en primer 
trónicos, que permitirán mejorar lugar, a aprovechar mejor el 
la calidad de las prestaciones.recurso disponible con la plani-

ficación más efectiva de la dis- La sistematización y chequeo 
tribución del líquido. Para ello permanente a cada uno de los 
se labora en la colocación de trabajos previstos forman parte 
válvulas y el completamiento de del plan, cuyo propósito fun-
los equipos de bombeo, así damental es revertir este serio 
como en dar valor de uso a problema  que  hoy  perjudica  
varias inversiones ejecutadas a la población del municipio 
aquí, pues, todavía el agua cir- cabecera, concluyó Hernández 
cula por los sistemas antiguos. Álvarez.

Refuerzan labores para 
mitigar afectaciones 
en el abasto de agua
Por Misleydis González Ávila

dos que expongan aún más la que acaban de ser inscritos (el presidente de la Federación Por el momento, a pesar de la 
situación epidemiológica del para toda la temporada. En tiem- se conocerá a finales de mes), salud del amplio grupo de per-

pos de pandemia y viniendo de esa lid élite enrolaría al cam-país y de las afectaciones que sonas que se mueve habitual-
experiencias como las de los peón de la 61 Serie (con refuer-han sufrido equipos como Las mente a los encuentros con 
play off de la 60 Serie, no se zos), la selección nacional sub-Tunas y Holguín, el inicio de la sede en los municipios.
puede descartar que alguno de 23 y otros cuatro elencos, aún nueva temporada fue ratificado Mucho menos lógica parece la 
los elencos ven contagiados de sin nombres y que, se intuye, para el 23 de enero, cuando en medida de que cada provincia 
golpe, digamos, a 20 o 30 de podrían responder a criterios el estadio Mártires de Barbados, POCO más de una semana determine el nuevo precio de las sus atletas. Ciertamente, es un geográficos para su conforma-Matanzas y Granma reediten la del arranque de la 61 Serie entradas, algo que podría cau- ejemplo extremo, aunque no ción. final del año pasado. Mantener Nacional, el Congresillo Técnico sar todo tipo de problemas en descabellado. ¿Qué pasaría Se trata de un verdadero Fran-el calendario como estaba pre-de la competencia acaba de breve. También será prerrogati- entonces? kenstein, que incluso hace pare-visto debe ser una de las premi-dejar varias notas de interés va de los territorios el efectuar o 

Pero, mucho más desastrosa cer buenas ideas poco felices sas de la Serie, a tono con la no choques nocturnos, en para especialistas y aficionados: 
intención de convivir con el podría ser la fórmula que se como la extinta Copa Revolu-dependencia de las condiciones la restricción al menos a la mitad 

anuncia para el tan esperado virus, mientras se intenta erradi- ción. Una iniciativa que podría del alumbrado artificial de sus de la entrada de público a los 
carlo. torneo selectivo de fines de año, ser letal para los intereses de la instalaciones y de la disponibili-estadios, determinada por la 

una competición que segura- muy sufrida pelota cubana. Por Igualmente, como conse- dad energética que tengan.Covid-19; la posibilidad de jue-
suerte, es todavía una propues-mente concentrará la calidad, cuencia de la enfermedad, tras-gos nocturnos donde existan Por el terreno de las decisio-
ta y, por tanto, queda tiempo pero que en materia de espec-cendió que los partidos se efec-condiciones para hacerlos, y un nes incomprensibles se mueve 
para que lo piensen mejor. táculo apunta al esperpento. tuarán por el momento única- la rígida disposición de que proyecto de torneo selectivo con 

cada equipo podrá contar úni- *Con información de Carlos mente en las cabeceras provin-una fórmula que podría apuntar Según acaban de anunciar las 
camente con los 40 peloteros A. Hernández Luján ciales. Se trata de evitar trasla- autoridades del béisbol cubano a otro fracaso descomunal.

contó con asistencia del medio- once con futbolistas de la reser- de febrero y Las Tunas jugará go de Cuba, Guantánamo, Gran-El once de Las Tunas saldó el 
campista Liusmel Velázquez en en la llave oriental por uno de ma, Holguín, Camagüey, Ciego miércoles con victoria su primer va, para el segundo período 
el cierre de una buena jugada los cuatro boletos al Clausura de Ávila y Sancti Spíritus.partido de pretemporada rumbo apeló a los atletas que pelean 
colectiva. 2022. Sus rivales serán Santia-al Torneo Apertura 2022, tras por un puesto en el equipo y                               (D.R.V.C.)

imponerse 3-2 a Holguín en la dejó para el último tramo a los “Más allá del resultado, que 
cancha de la Facultad de Cultu- teóricos titulares.nos da moral competitiva, lo 
ra Física de la Ciudad de los Par- importante fue que el equipo A ese inusual tercer tiempo el ques. cumplió el plan táctico con el partido llegó sin goles, pero, 

que fuimos: hacer presión alta Los dirigidos por Éder Bood, una vez que los locales se ade-
para recuperar rápido y sacar el que ya concluyeron segundos lantaron, la visita pisó el acele-

de la zona oriental en la edición balón jugado desde atrás”, rador y terminó con una remon-
del 2019, contaron con par de declaró a 26 el DT de Las tada. Los dos goles de Pons y el Tunas, quien elogió igualmente dianas del delantero Darío del jovencito Trutié hicieron el trabajo de sus muchachos Pons para terminar llevándose vanas las anotaciones de Cris-aún en edad juvenil y se com-el triunfo. La primera de ellas, 

tian Valiente y Dayron Ramos plació de poder situar sobre la un tiro libre espectacular desde 
Ayala. cancha a la mayoría de los 35 casi 30 metros que dejó sin reac-

jugadores con los que hizo el ción posible al guardameta El próximo miércoles, el equi-
viaje. po tunero viajará hasta la locali-local y sirvió para igualar el 

tanto inicial del elenco holgui- dad de Jiguaní, para enfrentar Para conseguir darles juego a 
nero. al conjunto de Granma.todos, ambas escuadras acor-

daron tres tiempos de 40 minu-El otro goleador tunero fue el El Torneo Apertura del fútbol 
tos. Bood situó primero a un juvenil Osniel Trutié, quien cubano comenzará el próximo 5 

Público al 50 por ciento y un potencial
desastre de torneo selectivo

NOVEDADES DEL BÉISBOL CUBANO
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cios a hablarse entre sí fue una en una remuneración total de 150 
mil pesos para los trabajadores decisión crucial que pronto mos-Un año para el olvido, desde el de la entidad. Es una cifra que tró su eficacia. “Anteriormente, punto de vista productivo, habría dista mucho de lo esperado en la cada cual reflexionaba por su sido suficiente para desalentar empresa y que podría subir en la lado y establecía su banco de pro-cualquier esfuerzo dentro de la medida en que ese histórico movi-blemas. Ahora, al pensarlo entre Empresa de Aceros Inoxidables miento innovador se fortalezca (Acinox Las Tunas). Sin embar- todos, identificamos qué deman-
por los renovados cauces de la go, ese percance no le impidió a das son realmente necesarias y ciencia aquí y con la aplicación la planta clave para la economía qué puede a su vez resolver difi- de las nuevas normativas apro-en el territorio, colocarse mucho cultades comunes o perentorias”. badas por el Gobierno cubano más cerca de una gestión inte- Ese proceso ya lo han realizado para que la creación científica se gral de su caudal científico. en dos ocasiones y pretenden exprese directamente en los 

ORGANIZAR LA hacerlo cada año, expresa. ingresos de quienes la ejercen.
INTELIGENCIA COLECTIVA Aclara Guillermo que no ha sido “Todos tenemos que identificar 
Una amplia tradición de innova- una misión sencilla, pues debie- la ciencia como nuestra meta”, 

ción desplegada en los fórums de ron vencer la natural reticencia; sentencia el director general de 
ciencia y técnica, las Brigadas Acinox Las Tunas, máster en pero, sostiene, “predomina en los 
Técnicas Juveniles e, incluso, en Ciencias Eraldo González Arias. trabajadores una aceptación, 
iniciativas individuales, conduci- La categoría de Empresa Innova-una comprensión de que lo que empresas minero metalúrgicas 2018 de conjunto con varias uni-ría a creer que no había mucho dora, recibida en el más reciente estamos promoviendo es organi- versidades y centros de investi-de la provincia de Holguín. De por cambiar en la manera de test del Gesime, les confirmó que zar entre todos la inteligencia gación cubanos.hacer ciencia en Acinox Las concretarse esta iniciativa, que van por la ruta correcta.colectiva”. Un ejemplo concreto Tunas. requerirá constituir una empresa En el 2021, detalla el doctor En el presente año tenemos el de ese diálogo provechoso, rela- González Yero, este progresó mixta con participación extranje-Pero la realidad demostraba desafío de retomar la senda de ta, tuvo lugar cuando confronta- con siete publicaciones en revis-ra, proveería a la fábrica tunera que era necesario avanzar hacia los éxitos productivos, comenta ron sus respectivos dilemas la tas científicas nacionales e inter-una visión compleja e integral de de una cantidad suficiente de González Arias. La estrechez Acería con el área de Manteni- nacionales. Una de ellas, ejem-lo que estábamos haciendo, sos- materias primas para liberarla de financiera y energética de la miento. “Se sentaron juntos, ade- plifica, presentó el resultado que tiene el doctor en Ciencias Gui- su actual dependencia de la cha- nación mantendrá la entrega por más, con la participación de los califica de muy interesante, pues llermo González Yero. La confir- debajo de las 140 mil toneladas tarra metálica.compañeros de Medio Ambiente, desarrolló un método para el mación, añade, la tuvieron cuan- de acero. Mas, él es optimista en El segundo proyecto planea la Seguridad y Salud del Trabajo, y cálculo del índice de procesa-do en el primer test de innova- que será posible llegar a las 40 mejora de los procedimientos de entre todos discutieron”. miento del sonido en el horno de ción, aplicado por la organización mil toneladas de barras corruga-evacuación de las escorias (blan- arco eléctrico, que permite esti-superior de la Dirección Empre- Tras ese momento de concilia- das de este metal.ca y negra) dentro de la acería; mar la eficiencia de su funciona-sarial de la Industria Siderome- ción, las propuestas de mejoras Tendremos que honrar, expre-de lograrlo no solo permitirá el miento y utilizar luego la informa-cánica (Gesime), los colocó en el se ponen a consideración de un sa, el compromiso hecho con el eventual uso de esos residuales ción en tiempo real para tomar estadio de en desarrollo, muy consejo técnico asesor, coman- Comandante de la Revolución y en la industria de materiales de decisiones. Esa, refiere, es una lejos de sus aspiraciones.

dado por el director general, que vice primer ministro Ramiro Val-construcción, también suprimiría estimación hecha hoy a través de Frente a eso, cuenta, en marzo dés de incursionar con éxito en la determina las prioridades sobre los escollos que hoy genera al la intuición o experiencia de los del 2020 crearon el Grupo de fabricación de aceros aleados y la base de la real disponibilidad operarios del horno.punto de obligar la parada de Innovación y Desarrollo, estruc- especiales. “El 2022, insiste, de recursos. Dicha evaluación, todo el proceso productivo. En el 2022, la Automatización tura que devino engranaje vital será también el calendario de la insiste Guillermo, “es lo que posi- Avanzada en la Elaboración y para darle coherencia a la tradi- Otros propósitos tienen alcan- consolidación de los cambios bilita que a pesar de la escasez Afino del Acero se concretará con cional inventiva que nace entre ce empresarial, pero son igual ocurridos tras el ordenamiento hagamos uso más eficiente de lo la aplicación de seis soluciones sus trabajadores y técnicos. Tras de importantes para este encla- monetario y los encadenamien-disponible”. en el horno de arco eléctrico, lo ese foro establecieron priorida- ve. Es el caso de sus aspiracio- tos productivos con otras empre-
que tendrá una influencia directa des y la urgente sinergia entre las nes de erigir una planta de pro-MANOS A LA OBRA Y OBRAS sas, para darles salida a nuestras 
en la eficiencia energética de una diferentes áreas de la planta para cesamiento de las escorias blan-EN LAS MANOS producciones secundarias”. 
estación que es el corazón del evaluar de conjunto las deman- cas, que les posibilitaría aprove- Cada uno de esos propósitos, Tales análisis y proyecciones proceso de fabricación de acero. das más perentorias y factibles charlas como material de cons- concluye, no podrá lograrse si no científicas de los últimos dos Adicionalmente, elevará el grado desde la arista económica. Así, trucción de un modo seguro para avanzamos por el camino de la años ya le aportaron a la entidad científico de la fuerza técnica explica el especialista principal los trabajadores y el medio ciencia.seis proyectos de aplicación prác- involucrada dentro y fuera de la de ese equipo, lo que antes se ambiente. Si los aldeanos del pueblito de tica de la ciencia en la solución de instalación. “Ese es otro de sus hacía separadamente y con cier-

la España medieval de aquella Incluso, estrategias anteriores sus problemas. Dos, incluso, tie- valores”, expresa Guillermo.to grado de improvisación, adqui-
obra teatral comprendieron que han tomado otro cariz con los rió un sentido más orgánico y nen rango ministerial por el SE PUEDE solo la unidad los llevaría a la vic-cambios que suceden en los esti-coherente. impacto que tendrían en la Indus-
toria, en la acería tunera han Durante el calendario conclui-los de hacer ciencia dentro de la tria Siderúrgica cubana.El máster en Ciencias Yucel entendido que para poner el do, un total de 163 trabajos de siderúrgica del Balcón de Orien-

Borges Escobar, director de la El primero prevé el aprovecha- potencial científico en mejores fórums de ciencia técnica y de las te. Así ha ocurrido con el Proyec-
unidad empresarial de base Cali- miento de los residuos del proce- condiciones de solucionar sus Brigadas Técnicas Juveniles fue-to de Automatización Avanzada 
dad, Tecnología y Desarrollo, ase- so de beneficio del níquel y el dificultades concretas deben ron objeto de alguna categoría de en la Elaboración y Afino del Ace-

decir lo mismo: “¡Todos a una!”.gura que poner a todos los espa- reconocimiento, lo que se tradujo cromo de conjunto con las ro, iniciado aquí a finales del 

Acinox Las Tunas a la ciencia como
Fuenteovejuna: “¡Todos a una!”

Texto y fotos: István Ojeda Bello

Guillermo González Yero. Yucel Borges Escobar.
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